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SUBSTANTIVE 
Beim Substantiv kann man nicht nur wie beim Artikel das Genus (maskulin, feminin, 

neutrum), den Numerus (Singular, Plural) und den Kasus (Nominativ, Genitiv, Dativ, 

Akkusativ), sondern auch die Deklination bestimmen, denn die Substantive werden je 

nach Deklinationstyp unterschiedlich gebeugt.  

 

Genus 
Unter dem natürlichen Geschlecht versteht man das biologische Geschlecht: Ein 

Mann ist männlich, eine Frau weiblich. Da das grammatikalische Genus nicht immer 

mit dem natürlichen übereinstimmt, muss man dieses mit den Substantiven lernen, 

auch wenn einem in einigen Fällen die Faustregeln der Artikelverwendung helfen. So 

ist das Mädchen zwar biologisch gesehen weiblich, doch wegen des Suffixes -chen 

grammatikalisch sächlich: Das Mädchen hat zu seinem Geburtstag viele Freunde 

eingeladen. 

Beispiele, in denen das natürliche Geschlecht mit dem grammatikalischen 

übereinstimmt: der Mann, die Frau, der Eber, die Sau  

Beispiele, in denen man nur von einem grammatikalischen Geschlecht sprechen 

kann, da man bei Gegenständen kein natürliches kennt: der Tisch, die Tür, das 

Lineal. 

 

Numerus  
Singular: das Mädchen, die Frau, der Mond, ...  

Plural: die Mädchen, die Frauen, die Monde ...  

Kasus 
Nominativ  Der Junge ist im Allgemeinen sehr brav. 

Frage: Wer (oder was) ist im Allgemeinen sehr brav? 

Genitiv  Das Buch des Jungen liegt auf dem Tisch. 

Frage: Wessen Buch liegt auf dem Tisch? 

Dativ  Er geht mit dem Jungen in den Park. 

Frage: Mit wem geht er in den Park? 

Akkusativ  Er beobachtet den Jungen im Park. 

Frage: Wen (oder was) beobachtet er im Park? 
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Deklination 
In Wörterbüchern steht jedes Substantiv im Allgemeinen im Nominativ Singular, 

Genitiv Singular sowie im Nominativ Plural.  

Beispiel: Recht, das; -(e)s, -e  

das Recht – Nominativ Singular 

des Recht(e)s – Genitiv Singular 

die Rechte – Nominativ Plural 

 

Mit Hilfe dieser Angaben ist zu erkennen, wie das Nomen dekliniert wird, das heißt, 

man kann jedes Nomen korrekt beugen, wenn man die Deklinationen gelernt hat. 

Im Allgemeinen unterscheidet man primär drei Beugungen: 

stark: 
m: der Mann, des Mannes, die Männer 

f: die Hand, der Hand, die Hände 

n: das Haus, des Hauses, die Häuser 

schwach: 
m: der Löwe, des Löwen, die Löwen 
f: die Frau, der Frau, die Frauen 

n: -  

gemischt: 
m: der Staat, des Staates, die Staaten 
f: -  

n: das Ohr, des Ohres, die Ohren 

 

Kennzeichen der starken Beugung sind also im Genitiv Singular im Allgemeinen -(e)s 

(aber nicht bei starken femininen Substantiven wie Hand) und Umlaut im Plural, die 

schwachen Substantive haben nur -(e)n und die gemischten haben, wie das Beispiel 

zeigt, Kennzeichen von der starken und schwachen Beugung.  

 

In den folgenden Faustregeln wird versucht, die Deklinationen zusammenzufassen, 

doch sind diese, wie die Ausnahmen belegen, nicht hundertprozentig verlässlich: 

1. Das Substantiv wird im Nominativ Singular nie dekliniert.  

2. Es gibt drei Möglichkeiten, den Genitiv Singular zu bilden: ohne Endung (Frau), 

mit -(e)n (Hase), mit -(e)s (Tisch).  

3. In allen Pluralen sind die Nominative, Genitive und Akkusative immer gleich; die 

Dative haben -en oder -n: die Kinder (Nominativ und Akkusativ Plural), der 

Kinder (Genitiv Plural), den Kindern (Dativ Plural). 
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4. Wenn das Substantiv im Singular auf -e, -r oder -l ausgeht, wird nur im Dativ 

Plural -n angehängt: Äpfel, Becher, Hammel 

Ausnahmen: Kartoffeln, Semmeln, Muskeln, Pantoffeln, Zwiebeln, Dirndln 
 

Um keinen Kasusfehler zu begehen, ist es sicherlich von Vorteil, die Deklinationen, 

die wir auf Deutsch haben, zu kennen und die Deklination im Wörterbuch 

nachzuschlagen. Auf den folgenden Seiten werden diese angeführt.  

Aufgabe: Überprüfe die Faustregeln anhand der Deklinationen!  

 
 stark schwach gemischt 

 Singular Plural Singular Plural Singular Plural 

Nominativ der Lehrer die Lehrer der Mensch die Menschen der Staat die Staaten 

Genitiv des Lehrers der Lehrer des Menschen der Menschen des Staates der Staaten 

Dativ dem Lehrer den Lehrern dem Menschen den Menschen dem Staat den Staaten 

Akkusativ den Lehrer die Lehrer den Menschen die Menschen den Staat die Staaten 

       

Nominativ die Mutter die Mütter die Frau die Frauen   

Genitiv der Mutter der Mütter der Frau der Frauen   

Dativ der Mutter den Müttern der Frau den Frauen   

Akkusativ die Mutter die Mütter die Frau die Frauen   

       

Nominativ das Haus die Häuser   das Ohr die Ohren 

Genitiv des Hauses der Häuser   des Ohres der Ohren 

Dativ dem Haus den Häusern   dem Ohr den Ohren 

Akkusativ das Haus die Häuser   das Ohr die Ohren 

 
 
 
 
 
 
 
 

 


